

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 20 DE MARZO DE 1810.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de enero.

No se sabe ninguna noticia de los ejércitos que estan á la vista uno de otro en las orillas del Danubio. El ejército otomano, después de haber licenciado las tropas del Asia, se compone de 500 hombres solamente; pero son tropas escogidas.

Son muy vagas y no tienen ningún fundamento las voces relativas á las negociaciones entre la Rusia y nuestro gobierno. No se sabe si la Puerta desea con sinceridad la paz, ó si únicamente aparenta ceder á las instancias de las potencias mediadoras.

El enviado inglés no ha salido todavía; pero es regular que marche muy pronto, porque la Puerta acaba de tomar una providencia hostil con las tropas inglesas que han invadido las islas de Cérigo, de Zante, de Cefalonia y de Iraca, restableciendo en ellas la pretendida república septinsular. Luego que se supo esta noticia envió el diván al baxá de Janina las órdenes mas positivas para no respetar el pabellon anglo-septinsular, ni admitir en los puertos de su gobierno los buques que le lleven.

HUNGRÍA.

Presburgo 12 de febrero.

Hace algun tiempo que los húngaros, deseosos de ponerse al nivel de las demas naciones, se ocupan con tanto ardor como buen éxito en el fomento de su agricultura y artes. El archiduque palatino, protector ilustrado de las ciencias, ha manifestado sus deseos de ver executado quanto antes el proyecto de un establecimiento para la mayor perfeccion de la industria nacional, que se publicó el año último, y tenia por título *Musaeum hungaricum excelsis regni proceribus, et inclitis stantibus et ordinibus exhibitum*. Este museo debe comprehender: 1.º una biblioteca de literatura nacional y extranjera; 2.º un gabinete de medallas; 3.º una coleccion de sellos para la ciencia heráldica; 4.º un gabinete de antigüedades; 5.º una coleccion de cosas raras y singulares y de objetos preciosos; 6.º armas de todas clases y de todos

tiempos: 7.º un gabinete de historia natural para los tres reinos, compuesto principalmente de las producciones de la Hungría, y de la Iliria; 8.º un depósito de monumentos antiguos del país; 9.º por último, un panteon. Todavía no se ha determinado la ciudad donde se ha de fundar este establecimiento; pero no dexa de haber fundamentos para creer que será la de Pest. Aunque esta empresa es de la mayor consideracion, no por eso se duda que la executará facilmente una nacion deseosa de gloria en todos los siglos. Se hará una mención honorífica en el *acta musaei hungarici* del nombre de todas las personas que de qualquier modo contribuyeron á la formacion ó complemento de las collecciones, ó para los gastos de los edificios del establecimiento.

PRUSIA.

Berlin 10 de febrero.

En un reglamento de policia se manda que mientras se esté predicando en las iglesias se cierren sus puertas, para evitar el ruido que hacen los que van y vienen. Se duda que esta providencia contribuya á hacer frecuentar los templos que hasta ahora estaban casi desiertos. La libertad de la prensa está en la actualidad sumamente coartada con respecto á los escritos que tienen la menor relacion con la política. Se ha suprimido poco hace un sermón, en el qual el predicador exhortaba á los soldados á combatir denodadamente quando la patria tuviese necesidad de sus esfuerzos. Se ha borrado la palabra *temperamenta* en el anuncio de un romance, tachándola de inmoral.

AUSTRIA.

Viena 14 de febrero.

Se asegura que se estan preparando aposentos en el palacio para un gran personaje que vendrá de Paris. Debe ya mirarse como cierto el matrimonio próximo de la archiduquesa María Luisa.

Cada dia van y vienen con mas frecuencia correos de esta capital á Paris. El dia 11 tuvo el conde Otto una audiencia particular del Emperador.

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Martes 20 de marzo de 1810.

TEATROS.

En el del Principe, á las cinco de la tarde, se executará por la compania española la comedia nueva en tres actos titulada la Gran clemencia de Tito, y la opereta del Criado fingido.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la funcion siguiente: se dará principio con una nueva loa alegórica: seguirá el minué de la Corte; y se representará la comedia heroica en tres actos titulada la Moscovita sensible: despues se cantará una buena tonadilla; y se finalizará con el fandango.

Carta al autor del discurso inserto en el suplemento de las gazetas del 4 y 5 del corriente.

Muy señor mio: aunque sea justo tributar los mayores elogios á los adelantamientos de las ciencias dándolos á conocer, con todo no me parece muy á tiempo el venirnos á elogiar ahora la obra del Swediaur, traducida por D. Bartolomé Colomar, quando ya cuenta muchos años de ansianidad, no solo en Londres y en Paris, sino aun entre nosotros, como lo demuestra la fecha de la impresion; y así puesto que sea tan buena como supone, no hai duda será vmd. muy taciturno, quando el sermón del otro dia le ha costado tanto trabajo.

Por otro lado, aunque en el Swediaur se encuentran

El nuncio del Papa ha ido á visitar al embajador de Francia.

Del 15.

Aunque S. M. la Emperatriz no se halla enteramente restablecida de su indisposicion, no dexa de salir alguna vez á tomar el aire, y en estos dias se le ha visto pasear varias veces en coche con su augusto esposo, y con especialidad en el práter. El público ha manifestado su regocijo y satisfaccion con vivas y aclamaciones.

BAVIERA.

Inspruck 13 de febrero.

En virtud de una orden de S. A. I. el virei de Italia las tropas francesas é italianas evacuarán el Tirol alemán, y le entregarán á las tropas bávaras. Ha habido contestaciones sobre sus límites: esta denominacion arbitraria, usada por los geógrafos, nunca ha sido la base de una division política. Los generales franceses han extendido el Tirol italiano hasta Botzen y Clausen; y han conservado estas dos ciudades; pero los bávaros pretenden que las verdaderas fronteras del Tirol italiano, segun la lengua, las constituciones antiguas, las costumbres, y aun el modo de cultivar la tierra, pasan por el puente de Nesis á tres jornadas mas abaxo de Botzen. Han propuesto tomar por línea de demarcacion la cadena de montañas que separa el cantón de Nons y el de Salzberg de los distritos llamados los *judicances*, y el Heims de la Volsugana; pero hasta ahora los franceses no han evacuado los brillages de Botzen y de Clausen; y las tropas de Baviera no han avanzado mas que hasta Terlau, tres leguas de Botzen por la orilla del Adige, y dos jornadas por la del Eisnor.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 21 de febrero.

La Reina de Baviera está hace unos dias en Bruchsal en el palacio de su madre madama la Margrave, viuda de Baden; como tambien Gustavo Adolfo y su familia. Ayer por la tarde S. M., acompañada de su hermana la gran duquesa hereditaria de Hesse-Darmstadt, y del príncipe su cuñado, que se hallan tambien poco hace en Bruchsal, han venido á esta ciudad á visitar al gran duque su abuelo, y por la noche se volvieron á Bruchsal.

Todavía no han evacuado las tropas francesas el gran ducado de Baden, como se habia dicho, con motivo de la partida de dos regimientos de infanteria de la division del general Dupas, que pasaron el Rin por el puente de bárcas que hai en

Iffesheim. Otros tres regimientos de infanteria y un cuerpo de artilleria estan aun acantonados en las inmediaciones de Rastadt y de Ettlingen.

El quartel general del general Dupas está en Rastadt, el del general Jarri en Baden, y el general Ficaquier tiene el suyo en Ettlingen.

El cuerpo de artilleria agregado al segundo cuerpo de ejército se ha quedado en Pforzheim, donde espera las órdenes para su destino ulterior.

CONFEDERACION DEL RIN.

Francfort 21 de febrero.

El dia 8 de febrero no se tenía todavía en Petersburgo ninguna noticia de la batalla que se dice en la gazeta de Breslau haberse dado el 11 de enero en Besaraba, y de cuyas resultas habian entrado los rusos en Silistria.

Del 22.

Esta mañana ha salido de aquí para Nimega el regimiento 24.º de cazadores de á caballo, que forma la última columna de la division Boudet, mandada en el dia por el general Puthod.

GRAN BRETAÑA.

Londres 31 de enero.

La resolución que á propuesta del lord Porchester ha tomado la cámara baxa sobre que se haga una rigurosa informacion de las causas que han influido á que se desgraciase la última expedicion del Escalda, ha ocasionado en Lóndres una alegría tan grande y tan general, que no es posible expresarlo con palabras. Con esta resolución verdaderamente patriótica la cámara ha ganado mucho para restablecer su opinion en todo el reino; pero aun le queda mucho por hacer; pues ya que los representantes de la nacion han roto los vínculos y cadenas de la venalidad, y sacudido el infame yugo de la influencia del poder ministerial y de la corrupción, debemos esperar aun mayores esfuerzos de su energia y de su independenciam. La ocasion que ahora se les presenta no puede ser más favorable, porque estan sostenidos por la opinion y por los deseos del mayor número de sus colegas, sin exceptuar mas que unos quantos agentes, emisarios, fautores y mercenarios de esos hombres imbeciles y miserables, que han obscurecido el honor y fama de la Inglaterra, insultado su opinion, y aniquilado sus recursos. Esta informacion será una victoria y un triunfo para la constitucion y para la nacion, siempre que se execute con rigor

algunas doctrinas nuevas y reflexiones útiles, con todo es muy cierto que en algunos puntos no ha adelantado tanto como en otros, es decir, no es igual, y aun se opone á lo que siempre se ha hecho en los primeros hospitales, como en el antiguo de S. Juan de Dios por exemplo, y á lo que yo mismo he practicado hasta ahora con feliz resultado, omitiendo algunos otros defectos, que señalara si fuera del caso.

Pero aun quando supusiéramos que dicho tratado era excelente; no hai necesidad para aplaudirlo, ni es conforme con la buena educacion el zaherir é insultar á los profesores, especialmente á los cirujanos de los lugares, suponiendo que carecen de los debidos conocimientos; pues aunque no pueda menos de confesar que sus cir-

cunstancias no son las mejores para adquirir libros, y entenderlos si estan escritos en lenguas extrangeras, con todo no estando Madrid tan lejos, no es tan difícil comprarlos; y la mucha experiencia y el sobrado tiempo que se tiene en las aldeas para estudiar suple con ventaja esta falta de proporcion, fuera de otras causas y razones muy claras, que los ponen en el caso de poder con toda seguridad de conciencia cumplir con sus obligaciones; siendo cierto que de las aldeas se han visto salir á veces los cirujanos mas consumados; pudiéndose citar por exemplo, sin nota de temeridad, á Olias, Humanes, Griñón, Yuncillos, y otros pueblos de esta comarca, testigos de la felicidad con que se manejan aqui toda especie de afecciones.

y con imparcialidad, que sea dirigida por el verdadero espíritu y por la sabiduría de un exámen parlamentario, y que los que por su estúpidez, por su locura ó por sus crímenes estan públicamente reconocidos por culpables sean condenados á la vergüenza y á la pena que merecen.

La alegría que ha causado la derrota de los ministros hubiera llegado á su colmo si hubiera sido completa la mayoría; pero se irá aumentando mediante las providencias que van á adoptarse para reprimir y cortar los abusos introducidos, y para establecer la responsabilidad donde debe encontrarse. La caída de los ministros está ya próxima, y serán sin duda como sus predecesores „abandonados en el momento mas crítico por aquellos ministros que poco há vivían de sus beneficios.”

La primera sesion de la junta para el referido exámen ó informacion se celebrará el viernes próximo; pero es de creer que los Perceval, los Eldon, los Mulgrave, los Cambden, los Westmoreland y los Chatham se retirarán antes de este término, conociendo el peligro de la situacion en que se encuentran, y que irán á buscar un asilo en la obscuridad, de donde probablemente no volverán á salir. (*The Traveller.*)

HOLANDA.

Amsterdam 21 de febrero.

Sabemos que las tropas francesas han entrado en Nimega, Bommel, Arnheim y otras ciudades de la Gueldres. Corren tambien voces de que han ocupado á Utrecht; pero las cartas de aquella ciudad de ayer noche no dicen nada todavía.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 26 de febrero.

El corsario *Navarrés* ha conducido á Bayona 50 ingleses cogidos en las embarcaciones la *Palas* y *Favorita*, que iban cargadas de madera para Quebec. El mal estado en que quedaron estos dos buques de resultas del combate que sostuvieron, y la mucha distancia, obligaron al capitán del corsario á quemarlos. A su vuelta el *Navarrés* apresó y conduxo á Bayona una embarcacion que llevaba pabellon americano.

ESPAÑA.

Córdoba 4 de marzo.

Nada debe ser para los españoles mas interesante que el multiplicar los actos análogos á las ideas de su Soberano. Quanto mayor ha sido el empeño de los pueblos, seducidos por un gobierno anárquico, para resistir al del REI, que desde su instala-

cion se anunció benéfico de mil maneras, tanto mas lisonjero es el verlos copiar los testimonios de respeto, adhesion y obediencia que les han dado y les dan los dignos cooperadores de un Monarca tan sabio como piadoso. La ciudad de Córdoba, que pudiera á todas las capitales del reino disputar la gloria de obedecerle y amarle, tiene tambien la de haber dado el modelo de obtenerla á todos los pueblos de su provincia émulos de la capital: estos la imitan tan pronto y gustosamente que todos los correos llegan al señor comisario regio las actas de sumision, obediencia y fidelidad debidas al REI nuestro Señor D. Josef I, y mandadas prestar por los ayuntamientos, clero y vecindarios; y multiplicándolas algunos por tres y quatro veces, inspirán á los magistrados supremos la dulce esperanza de que del mismo modo ejecutarán las órdenes ulteriores y las del armamento, tan útiles á los que obedecen como á los que mandan. Sirviéndose así unos á otros, entra todos se aumentará la noble emulacion de restablecer la paz y la concordia que son indispensables para que el REI se entregue todo á formar la felicidad de nuestra hermosa España. No es necesaria la política; cualquiera sin auxilio de sus reglas y de sus máximas puede y debe esperar que separado el Soberano del tedioso pero imprescindible negocio de reprimir á los rebeldes, sus cuidados serán hacernos dichosos, reparando los daños de una revolucion que debió ahogarse en su origen, cediendo los españoles á los sabios representantes que fixaron su gloriosa suerte en Bayona. Córdoba y sus pueblos prácticamente lo confiesan; y es bien laudable el que á pesar de los extravíos y poca regularidad de los correos por las circunstancias precedentes, lleguen los testimonios de los juramentos ordenados aun antes del tiempo en que se esperaban. Conducta tan apreciable no solo es digna de ser elevada, como ya se ha elevado á la soberana inteligencia del REI, sino que siendo como son unas felicidades precursoras de otras, esta es acreedora á la gratitud nacional, porque puede y debe servir de buen agüero á los amantes del orden; á los que desean ver terminados los dias aciagos en que ha gemido la patria, y á los que suspiran por verla en el alto grado de esplendor de que es susceptible, y que puede prometerse del genio destinado por la Providencia á regirla.

Ademas de la compañía franca que forma la ciudad de Lucena, y de su guardia cívica, para precaverse mas bien contra los ladrones, ha pedido licencia al gobernador general para componer el

Tampoco dexa de parecerme otro desatino garrfal el querer oponerse á la venta y propagacion de los remedios secretos, y á que cada uno contribuya por su parte al bien comun; pues además que esto lo hacen movidos de los males de los demas, á veces suele ser muy perjudicial el vulgarizar demasiado las composiciones de ciertos secretos, por carecerse, en sabiéndolas, de la constancia y fe necesaria en muchos casos; además de que es justo que el que estudia y se afana gote del fruto de su trabajo, sacando una moderada ganancia, sin la que desmayarian muchos, y sería oponerse á los principios de una justa libertad, tanto mas quanto que el descubrir los remedios no está vinculado solo en los profesores, antes por el contrario se ha visto que la

quina la descubrieron indios, un fraile la pólvora, el microscopio unos muchachos, y así de otras muchas cosas; y aun para no salir de mi objeto, ¿qué felices no han sido, son y serán los resultados del rob de Laffaeteur, á pesar de quanto digan contra él? ¿Qué justa nombradía no tiene entre los franceses? ¿Y no se celebran en Madrid con razon las píldoras de La Caba, los remedios de la calle de S. Josef, los secretos de la de Hortaleza, y los que se venden en otros muchos sitios? Pues á pesar de esto los que los poseen y han inventado no son facultativos; no teniendo nada de extraño que un buen boticario (no ignorante, como nos afirma sobre su palabra) pueda discurrir remedios convenientes, como en efecto se ha visto con ciertas aguas y raices

cercado de la ciudad, y tomar otras precauciones que tomó el antiguo gobierno quando la epidemia de Málaga. El gobernador general se la ha concedido con la mayor satisfaccion, y desea que los demas pueblos de la provincia imiten este exemplo.

Varios vecinos de la villa de Adamuz, armados con autorizacion del alcalde, y guiados por Bartolomé de Luque, alguacil mayor de la santa hermandad, se pusieron en perseguimiento de algunos salteadores á caballo que habian cometido robos en las inmediaciones, y consiguieron arrestar á uno con su caballo, el qual ha sido restituido á su dueño, y el preso traído á Córdoba, donde aguarda su castigo.

Los vecinos de la ciudad de Bujalance, que prendieron poco há á tres ladrones, fueron D. Josef María Gonzalez, comisionado y escribano público, D. Josef de Flores, Francisco Lain, Agustín Ortega, Juan Iglesias, cabo de carabineros, disperso y juramentado, y D. Francisco Jurado. Los que el dia 23 de febrero persiguieron y escopetearon á nueve bandidos en el cortijo del Chorrón alto fueron D. Josef de Flores, comisionado, D. Josef María Gonzalez, escribano, Agustín Ortega, Francisco Cabello (éste buen ciudadano fue el herido en la refriega, y anunciamos con satisfaccion que ya está fuera de todo riesgo), Juan Iglesias, cabo de carabineros, Clemente Rodríguez, Juan de Dios Rodríguez, soldado disperso del regimiento de Santiago, y juramentado, Francisco Alba, soldado disperso, juramentado del regimiento de dragones de Lusitania, Antonio Giron, juramentado del regimiento provincial de Bujalance, Juan Salinas y Josef Linares. El gobernador da los merecidos elogios al valor y honradez de estos ciudadanos, y verá con la mayor satisfaccion imitado su exemplo.

Andrés Rodríguez, natural de Valdespino, en Galicia, y Francisco Fernandez, natural de la Campana, en Andalucía, fueron arrestados por haber sido de los que componian una tropa de forajidos; y han sido condenados á pena capital en Ecija por una comision militar el dia 26 de febrero. La sentencia se executó el dia siguiente.

Madrid 19 de marzo.

Los dias del REI nuestro Señor han sido anunciados hoy á las seis de la mañana con una salva de artillería. A las diez se ha cantado una misa solemne en todas las iglesias de esta villa; y en la real de S. Isidro el cuerpo municipal ha tenido tambien misa y *Te Deum* solemnes, á cuya augusta y magestosa funcion han sido convidados, y han asistido de gran gala los señores ministros residentes en Madrid, el cuerpo diplomático, el conse-

jo de Estado, el señor general gobernador de Madrid, y los demas señores generales y oficiales de la guarnicion, la municipalidad, los tribunales, todas las demas autoridades y otras muchas personas de distincion. Sin embargo de que el tiempo estaba lluvioso, ha sido numerosísimo y muy lucido el concurso.

Al medio dia ha habido otra salva de artillería; y á las dos de la tarde gran parada en el paseo del Prado, á la qual han asistido por primera vez los individuos de la guardia cívica de esta villa, como tambien á la funcion de iglesia de San Isidro.

El señor gobernador ha dado en celebridad de la fiesta un espléndido y suntuoso banquete, á que han asistido los señores ministros, el cuerpo diplomático, muchos consejeros de Estado, los señores generales y gefes civiles y militares. Durante la comida ha habido una gran música militar, y al fin de ella se ha brindado á SS. MM. el EMPERADOR y el REI, y á las familias imperial y real.

Los tres teatros de esta corte han estado iluminados, y la entrada ha sido *gratis* para el público, todo á expensas de la municipalidad. A pesar de la gran concurrencia, se ha notado el mayor orden, y la representacion no ha sido interrumpida sino por las vivas expresiones de alegría de los espectadores.

A las cinco de la tarde se ha repetido otra salva de artillería.

A las ocho de la noche ha principiado la iluminacion general, esmerándose todos los vecinos en que fuese la mas vistosa y brillante, y manifestando de este modo los sentimientos de amor que profesan al Soberano.

El cuerpo municipal ha dado por la noche una gran funcion de música y baile, con un espléndido ambigú. El concurso ha sido muy numeroso y lucido; las salas estaban magníficamente adornadas, y se veian en todas retratos del REI y quadros alegóricos trabajados por los mas hábiles pintores de esta corte.

Los niños de los colegios de expósitos y de San Ildefonso han asistido tambien á la funcion de iglesia de S. Isidro acompañados de su rector, y vestidos con un nuevo y mas decente trage á costa de la municipalidad. Y queriendo esta perpetuar la memoria de un dia que reúne tantos motivos de regocijo, ha consignado al último de dichos colegios, del qual es patrona, la dotacion de 120 reales anuales; nombrando una comision para que la presente el plan de educacion mas conveniente para que estos jóvenes salgan del colegio instruidos en las artes y oficios mecanicos.

útiles en muchos males, como fluxos de sangre &c., inventadas no solo por boticarios, sino, lo que es mas, por simples albeítaras, á quienes deben muchos sus vidas y salud, como citaria varios casos sucedidos en la corte si fuera necesario.

Y aun quando prescindieramos de todas estas razones, ¿quién duda de lo excesivo y perjudicial del uso del mercurio y de la absoluta necesidad que tenemos de buscar remedios que no lo contengan, y efectúen la curacion de tan pertinaz enfermedad? ¿Por qué nos hemos

de alarmar quando se anuncian remedios sin él, siendo esto precisamente lo que debemos desear?

No se crea por esto que intento defender á los charlatanes, porque verdaderamente son malos y dañosos; pero no puedo ser con indiferencia el declamar contra los arcanos y secretos anti-gálicos, que han salvado la vida de tantos, y que pueden contribuir á los progresos de la medicina.

De vind., si se enmienda y muda de modo de pensar, el cirujano de Yuncillos.